

漆芸家／人間国宝  
**室瀬和美**

一人でも多くの人に  
漆の素晴らしさを伝えたい

縄文時代から続く日本の漆文化の歴史と伝統を継承しつつも、卓越した技法と斬新なデザインに絶えず挑戦し、人々を魅了し続けてきた漆芸家・室瀬和美氏。漆とともに五十年以上歩んできた室瀬氏が語る、漆との出逢い、師の教え、そして漆の素晴らしさ――。



漆絵螺鈿硯箱「椿」を前に  
縦24.5、横17.3、高4.6センチ(2005年制作)

## 海外に受け継がれる日本の漆文化

——二〇一七年五月にはスペインに行かれたと伺いました。国内のみならず海外でも大変なご活躍です。

室瀬 私は日本で漆、特に蒔絵の作品をつくりてきましたが、日本人は西洋の人とはまた違った美の求め方をしています。

## 日本の漆文化

ですから、漆のよさとか、作品の見方、それをとおした日本人の感覚とか、そういうところの理解を海外の方にもう少し広げていきたいと思っていましてね。以前から海外には出ていたんですが、アメリカやイギリス、スペインなど最近は特に海外への発信の機会が増えつつあります。

——スペインなどでも、日本の漆文化への関心は高いのですか。

室瀬　ええ。私も最初は、スペインと日本の漆文化が直接繋がっているとはイメージできなかつたんですけど、いわゆる十六世紀の安土桃山時代に、日本の漆工芸が世界に出て行つたきっかけというのは、やはり、ポルトガルやスペインとの交易なんですね。

その時代に注文を受けて日本でつくられたものが、いまだに向こうには残つていて、漆文化に興味のある方が結構いるんですね。

あと、これは思わぬことだったんですが、バルセロナの美術大学に漆を教えるコースがあるというので、えーっと思つて、昨年行つてみたんですよ。そしたら日本人の先生ではなくて、スペイン人が

**室瀬** どこから漆の技法が伝わつ  
てきたのか聞いてみると、明治時  
代に日本人がパリに行って漆工芸  
を教えていたんですね。その時に  
学んだパリの作家の工房に、バル  
セロナの作家が手伝いに来て技を  
身につけ、バルセロナにも二次的  
に広がっていったんだと。  
それで漆の話や技法についてレ  
クチャーしたのですが、大学の卒

業生たちが、「再来年に漆の技法が伝わって百年になるので、これをきっかけに漆の作家協会をつくりたい」と言つてくれましてね。今年の五月にまた呼ばれて行つたわけですが、ちゃんと日本の技法を踏襲して、ものすごく熱心に作品をつくつていましたよ。——日本人が知らないところで漆文化が広がっているんですね。

室瀬 彼らは漆について知りたいことが山ほどありますから、これからも技法だけではなく、日本人の考え方・価値観というか、漆文化そのものを継続的に伝えていくことで、海外の人に日本のことを理解してもらう、すごくいいきっかけになつていくと思います。

室瀬　漆が空気のよう身邊に。  
　　ただ、父の仕事がどういうものなのか考え始めた時期は、もうちょっと後のことで、転機となつたのは中学二年の時でした。  
　　当時、父が大病を患い三年ほど寝込んでしまったんですね。それで、ようやく回復して展覧会に作品を出品しようという時に、まだまだ体力が十分ではないということで、私が磨きなど作品の仕上げの手伝いをしたんです。それが父の作品を手伝つた最初でした。  
　　少し手伝つただけでも、自分が携わつた作品が展覧会の会場に並ぶというのは初めての経験じやないですか。いまだにその情景を覚えているんですが、自分にとつて

いくので、怒ったり、悲しんだりといった状況がそのまま作品に移るんですよ。ですから、平素から平穩な状況をつくつていく心掛けが大事になってくるんです。

また、日本の工芸品は、相手の人が日常生活で使つて心地よくなつてもらいたい、喜んでもらいたいという気持ちでつくりますから、つくり手自身も、だんだんそのような性格、体質になつていく。

—— 漆が体質をつくると。

室瀬　漆が空気のよう身邊に。  
　　ただ、父の仕事がどういうものなのか考え始めた時期は、もうちょっと後のことで、転機となつたのは中学二年の時でした。

　　当時、父が大病を患い三年ほど寝込んでしまったんですね。それで、ようやく回復して展覧会に作品を出品しようという時に、まだまだ体力が十分ではないということで、私が磨きなど作品の仕上げの手伝いをしたんです。それが父の作品を手伝った最初でした。

　　少し手伝つただけでも、自分が携わった作品が展覧会の会場に並ぶというのは初めての経験じやないですか。いまだにその情景を覚えているんですが、自分にとってはすごく印象的で、「あっ、こういふ仕事って面白いな」と思ったんですね。そこから、漆という存在

いくので、怒ったり、悲しんだりといった状況がそのまま作品に移るんですよ。ですから、平素から平穩な状況をつくつていく心掛けが大事になってくるんです。

また、日本の工芸品は、相手の人が日常生活で使つて心地よくなつてもらいたい、喜んでもらいたいという気持ちでつくりますから、つくり手自身も、だんだんそのような性格、体質になつっていく。

—— 漆が体質をつくると。

室瀬　漆が空気のよう身邊に。  
　　ただ、父の仕事がどういうものなのか考え始めた時期は、もうちょっと後のことで、転機となつたのは中学二年の時でした。

　　当時、父が大病を患い三年ほど寝込んでしまったんですね。それで、ようやく回復して展覧会に作品を出品しようという時に、まだまだ体力が十分ではないということで、私が磨きなど作品の仕上げの手伝いをしたんです。それが父の作品を手伝った最初でした。

　　少し手伝つただけでも、自分が携わった作品が展覧会の会場に並ぶというのは初めての経験じやないですか。いまだにその情景を覚えているんですが、自分にとってはすごく印象的で、「あっ、こういふ仕事つて面白いな」と思ったんですね。そこから、漆という存在

いくので、怒ったり、悲しんだりといった状況がそのまま作品に移るんですよ。ですから、平素から平穩な状況をつくつていく心掛けが大事になってくるんです。

また、日本の工芸品は、相手の人が日常生活で使つて心地よくなつてもらいたい、喜んでもらいたいという気持ちでつくりますから、つくり手自身も、だんだんそのような性格、体質になつっていく。

—— 漆が体質をつくると。

——お父様はどんな方でしたか。  
**室瀬** もう淡淡とした性格で、何があつても動じず、焦らない。父に怒られたことは一度もないくらい(笑)。なぜかといふと、父のように展覧会に出品する作家は、自分が感じたものを作品の中に込めて

「言いませんでした。『自分の跡を継げ』とも一切言わなかつた。——ああ、そうなんですか。

と、細い線を描くことがある意味究極の技術なんですね。

蒔絵では、装飾する面に漆を使つて線を引き、その上に金粉を蒔いて模様にしていくのですが、金粉がつくと、どうしても線が太くなりまし、柔らかい漆だと漆の線の幅が広がつてしまします。ですから、堅い漆を調合し、細い蒔絵筆を使って、ゆっくりしたスピードで、置くように細くて背

呼吸や脈拍まで  
コントロールする漆の技法

う生かしていくかが、創作者として最も大事だと言うんですね。

そして、平安、鎌倉、江戸時代の人も、それぞれ皆その時代に感じたものを表現しているのであって、彼らの真似をしてもしょうがない。君はいま生きている時代に感じたものを表現するんだと。  
——とても深い教えです。

**室瀬** 松田先生には創作者としての心構えを、田口先生にはその実践を教えていただき、私は本当に師に恵まれたと感謝しています。

かない。最近、伝統工芸をやる若者が少なくなっているのも、そこでの我慢の段階に耐えられないということがあるんでしょうね。

—— そうした鍛錬を重ねる中で転機となつた作品はありますか。

室瀬 やはり、展覧会で初めて受賞した作品というのは、自分にとって印象深いものがありますね。

—— 詳しくお教えください。

室瀬 制作のきっかけは、一九八四年の六月、ある機会に北海道を訪れたことでした。その時に、地平線の向こうまで緩やかな起伏で広がる麦畑に、風が吹き、麦の穂が靡いて、畑の色が様々に移り変

先には、呼吸や脈拍の影響も出てしまって、息をしているかしないか、分からなくなるくらいの呼吸法が必要になるんですね。

——その線の描き方や呼吸法は誰かに教わるものなのですか。

**室瀬** これは自分で体得する以外にありません。私も十七歳の線を引くのに、何百本とひたすら地道な練習を続けました。この技術が塗雲家としての一生を決めていくようなのですから、若い時に

もあって、「これで自分は一生作家として生きていくんんだ」という覚悟が定まつたんですね。

——それまでは、ご自身の作品に自信がなかつたと。

室瀬 そうですね。特に二十代なんて、「自分は漆を続けていく才能があるんだろうか」と、いつも思つてました。というのも、私は同世代の作品ではなく、常に松田先生や田口先生など、ものすごいレベルの作品と無意識に比較していましたね。そうすると、もう劣等感しないわけですよ(笑)。

ただ、得体の知れない、到達点が見えないレベルを目指にしてい

わざでいく光景を見たんですね。その強い印象が忘れられず、制作したのが「麦穂」という作品です。それが一九八五年の第三十二回日本伝統工芸展にて「日本工芸会選奨賞」をいただいたんです。作家として作品をつくり始めてから十一年目頃、三十五歳の時でした。

松田先生の「自然から学ぶ」ではないですが、自分が自然から受けた感性が世間に認められたことを初めて肌で感じましたし、「麦穂」には、自分がこれまで学んできた

努力し続けられる人が  
一流になっていく

たことが 結果的に 私にとって  
はよかつたのかなと思います。

つて、思うようにできる人なんてほとんどいません。ですから、その苦しみを超えて努力し続けられること、それがある意味、才能ですよね。努力を重ねる能力の人人が一流になっていくんです。

——ああ、努力の継続が大事。

室瀬 それに関連して、「途中で抜け出さない」ということも、特に漆工芸においては大事ですね。

例えば、陶芸などでは焼き上げた器を「これはだめだ!」としつて、ガチャーンと割ることがよくありますよね。でも、漆工芸では一つひとつの作品を一年以上かけてつくっていくので、簡単にガズ



室瀬氏が2004年に制作した蒔絵螺鈿箱「朱光」  
(縦25.8、横23.9、高7.2センチ)

言わなかつたのだと思ひます。  
私もその頃、「漆工芸は確かに好きだけど、職業にしたら生活できるだろうか」と、随分迷つていました。歴史が好きだったので学校の先生もいいなと思つたし、当時はちょうど日本が新しい時代に入つていく高度経済成長期でしたから、進路指導の先生からも「これから漆なんて消えていくよ」などとさんざん言われていました。  
——それでも、あえて漆の道に進まれたのはなぜですか。

## 創作者に必要な 三つの「学び方」

ると、「もし消えるなら、自分がその消える最後の人間になつてもいい」くらいに思いましたね。高校二年の時に「漆の仕事をやりたい」と、父に初めて相談しました。そしたら父の答えは至ってシンプルで、「自分次第だ」と。もうそのひと言しか返つてこない。それで私も「ああ、自分次第か」と思つて、最後は自分の意志で漆工芸の道を進むことを決めたんです。

さって、もうひっくりました。——いまでも印象に残っている松田先生の教えはありますか。

室瀬　教えは本当にいっぱいありましたけど、特に私が後進に伝えているのは、ものをつくる作家として生きていくために必要な「三つの学び方」のお話です。

松田先生がおっしゃるには、学び方には三つの段階があつて、まず第一段階は「人から教わる」こ

いつでもものが喋っててくれるわけではないですから、学生の私にけは全然ピンときませんでした。それが少しずつ分かり始めたのは、後に松田先生の直接のお弟子さんで、文化財の修復にも取り組まれた田口善国先生に師事した時でしたね。田口先生が全国各地に連れていくてくださつて、「この作品はこう見るんだ」と、手取り足取り教えてくださいました。

つて、思うようにできる人なんてほとんどいません。ですから、その苦しみを超えて努力し続けられること、それがある意味、才能ですよね。努力を重ねる能力の人人が一流になっていくんです。

——ああ、努力の継続が大事。

室瀬 それに関連して、「途中で抜け出さない」ということも、特に漆工芸においては大事ですね。

例えば、陶芸などでは焼き上げた器を「これはだめだ!」としつて、ガチャーンと割ることがよくありますよね。でも、漆工芸では一つひとつの作品を一年以上かけてつくっていくので、簡単にガズ

たことが 結果的に 私にとって  
はよかつたのかなと思ひます。

---

——室瀬さんは後進の育成にも取り組まれていますが、一流になら  
人と二流で終わってしまう人の差  
はどこにあると思われますか。

室瀬　それはどの分野にも言え  
かと思いますが、努力し続けること  
と以外にないと思います。私も今  
家になって最初の十年は、本当に

——

努力し続けられる人が  
一流になつていく

49

「詮ずるところ学問は、  
ただ年月長く倦ずおこたらずして、はげみつとむるぞ肝要」  
『古事記伝』全44巻完成という大事業を成し遂げた  
宣長が綴った学問の入門書、ここに甦る。

## 本居宣長『うひ山ぶみ』

HAKUCHI NOMBUN: UHIBUMI

現代語訳：濱田浩一郎

全文をとことん  
読みやすくしました!  
64分で読めます

(2代30代10人平均額)

いつか読んでみたかった日本の名著シリーズ⑯

致知出版社

学問を始める人の「聖書」的存在!

## 本居宣長『うひ山ぶみ』

現代語訳＝濱田浩一郎  
定価＝本体1,400円+税／四六判並製

大感謝祭 対象商品

- 勉強をするのに才能は関係ない
- 大きな志を堅持せよ
- 人から悪く言わされることを恐れるな
- 後世のことからよく学んでいく……

『致知』愛読者限定、いまだけの特別価格。  
セットがお得です! ○1/31(水)まで特別価格にてご提供します

「いつか読んでみたかった日本の名著」人気セット

定価合計18,252円 →

特別価格  
13,600円(税込)

26%オフ・分売不可

何冊読みましたか? 寒い冬こそ、家で読む「日本の名著」。



○お求めは、本誌同封チラシまたは致知オンラインショップをご利用ください。  
ご注文・お問い合わせは致知出版社 TEL 03-3796-2118(直通)

致知オンラインで検索  
カード決済可

## 特集 仕事と人生

ヤーンとは壊せないんですよ。ですから、「あつ、だめだ」と思つたところから、「どうすればもう少しよくできるか」という思いを持続して、仕上がる寸前まで努力を続けていけるかどうかが大切になってくる。そのぎりぎりまで考えるという「粘り強さ」が、我われのような仕事をする人間には欠かせないんです。

一、二、三、四とステップアップして、三か四まで来た時に、「まあ、いいや」と思ったら次もまた三か四で終わります。でも、もうひと頑張りをして、四を五にする努力をしていれば、次は五か六のレベルにまでいく。その積み重ねが仕事を成長させるんですね。

漆の仕事への出逢いが人生の一番の財産

二〇〇八年には人間国宝に認定され、漆文化の伝統を守り伝える重責も担つてこられました。室瀬　日本人が考える「伝統」は、既成概念としてできあがつていて、多くの方が「変わらないもの」というイメージを持たれているかと思います。英語の「Tradition」はまさにそういう意味ですが、私は

——漆は日本人の心の豊かさにも大事になってきますよ。

——まず、日本人自身が漆のよさを知らないわけいませんね。

室瀬　ええ。講演などで「家でご飯を食べる時、器は何でいただいていますか」と質問すると、皆さん当然のように「(陶磁器の)茶碗です」と言います。で、私が「茶碗はお茶を飲む碗なんですね」と教えると、もうびっくりします。

古来、日本人は、熱いお茶を早く、おいしく飲んでいただくために冷めやすい陶磁器を利用し、温かいご飯をゆっくり、おいしく味わっていただきるために保湿力のある漆器を活用してきたんです。ところが、明治期以降に「漆は高くて日常では使えない」というイメージが広がり、皆安い陶磁器を選んでしまった。それまでの日

——漆の素晴らしいところが、明治期以降に「漆は高くて日常では使えない」というイメージが広がり、皆安い陶磁器を選んでしまった。それまでの日本はごく当たり前に日常的に漆文化を海外に知らせていくことが大事になっています。

室瀬　その日本にしかない価値観、目に見えないものを伝えていくことなんですね。「伝承」は受け継ぐこと、「伝統」ではなく「伝承」。

——「伝統」ではなく「伝承」。それは「伝統」ではなく「伝承」だと思つているんです。日本には「Tradition」の意味が二つある。

室瀬　「伝承」は形や様式を変えず伝えること、「伝統」はその時代の価値観や自然への思いといったところです。「伝承」は受け継ぐこと、「伝統」はそれを受け新たにくり出すこと、とも言えます。

——ですから、松田先生の教えにも通じますが、昔と同じものをつくつてもしょうがない。過去の歴史や技法を全部認めた上で、いま生きている時代の新しい感覚で最先端のものをつくるなければ、未来には伝わらない。そうすることでお茶をはじめとした日本の伝統文化を海外に知らせていくことが大事になってしまいます。

——漆は日本人の心の豊かさにも大事になつていくはずですよ。

や考え方を絶えず作品に取り入れていくことが大事なんですね。

室瀬　や经济だけで海外の人たちと付き合つても、やはり「浅い人間」だけ見られてしまいます。冒頭の話に戻りますが、これからはより一層、漆をはじめとした日本の伝統文化を海外に知らせていくことが大事になつてきます。

——漆は日本人の心の豊かさにも大事になつてきます。

室瀬　——漆は日本人の心の豊かさにも大事になつてきます。

——漆は日本人の心の豊かさにも大事になつてきます。

室瀬　——漆は日本人の心の豊かさにも大事になつてきます。